

Impacts économiques du décrochage scolaire en Outaouais : De nouvelles données et de nouveaux outils pour réduire les écarts

La Table Éducation Outaouais (TÉO) annonce aujourd'hui qu'elle met à la disposition des décideurs et de ses partenaires de nouvelles données ainsi que divers outils pour contrer le décrochage scolaire, dont le coût économique est estimé à près de 1,5 milliards (\$) annuellement dans la région.

En effet, une nouvelle étude commandée par la TÉO dévoile que les impacts économiques du décrochage scolaire dans la région représentent une perte économique régionale pouvant atteindre près de 700 millions (\$) annuellement et des pertes supplémentaires de près de 818 Millions (\$) en revenus divers pour les gouvernements, soit un total de plus de 1,5 milliards (\$) annuellement pour l'Outaouais seulement.

Intitulée « **Coûts économiques et impact du décrochage scolaire sur le développement économique en Outaouais** », cette importante étude a été livrée en octobre 2024 par monsieur Frédéric Laurin, Ph.D en économie, Professeur en économie et chercheur à l'Institut de recherche sur les PME de l'Université du Québec à Trois-Rivières (UQTR). Le rapport présente une estimation économique des coûts du décrochage en Outaouais et dans ses municipalités régionales de comté (MRC), incluant une comparaison avec l'ensemble du Québec.

Statistiques alarmantes et écart accentué avec le reste du Québec

Selon deux méthodes statistiques utilisées par le chercheur, l'écart salarial est respectivement de **11 546 \$** et de **25 347 \$ par année** entre un décrocheur et un diplômé moyen, ce qui représente entre **635 469 \$** et **1 464 505 \$ en perte de revenus par décrocheur** au terme de la carrière d'un décrocheur en Outaouais, sur l'ensemble d'une carrière de 44 ans.

Cet écart génère une **perte régionale de revenus de 306,2 M\$ à 695,7 M\$ par année**. À ceci s'ajoutent des pertes supplémentaires pour les **gouvernements de 753,8 M\$ à 817,6 M\$ par année**. En additionnant la perte de PIB et le coût gouvernemental, on obtient l'**impact économique total**, qui se chiffre entre **1,1 G\$** et **1,5 G\$** par année, alors que l'impact total pour le Québec s'élève entre 20,4 G\$ et 28,4 G\$ par année selon Laurin.

Toujours selon cette étude, qui est fondée sur les données du ministère de l'Éducation du Québec, l'Outaouais connaît certains défis quant au niveau d'éducation de sa population, avec plusieurs indicateurs se situant sous le niveau de l'ensemble du Québec. En agissant sur ces indicateurs, si l'Outaouais réussit d'abord à rattraper le niveau de décrochage scolaire québécois, la région pourrait gagner un potentiel économique (PIB) supplémentaire de 21 M\$ à 48 M\$ de plus par année et économiser de 48 M\$ à 52 M\$ en pertes gouvernementales. Globalement, l'Outaouais accuse un impact économique annuel de 69 M\$ à 100 M\$ relativement plus élevé que les autres régions administratives du Québec, en moyenne.

Pour Monsieur Steve Brabant, Président de la TÉO : « Pour la première fois, nous parvenons à mesurer l'impact économique du décrochage scolaire et du retard à rattraper par rapport au reste du Québec. Le dévoilement de cette étude confirme qu'il y a encore beaucoup de travail à faire dans les prochaines années pour mobiliser et concerter les acteurs de la région autour de la cause de la persévérance scolaire. La

contribution et la concertation des acteurs stratégiques de chaque secteur (éducation, santé, municipal, culturel, communautaire, petite enfance et milieu des affaires) est primordiale si nous voulons améliorer la situation et notamment, rattraper le Québec. La TÉO a une mission de première importance pour jouer ce rôle. En combinant cette étude à nos travaux entamés en 2022 avec le Portrait de la réussite éducative par territoire de MRC et pour la Ville de Gatineau, la situation est maintenant bien documentée et les résultats démontrent l'importance de la poursuite des actions de la TÉO en concertation avec ces acteurs, que nous encourageons aussi à agir dès maintenant. »

Des moyens supplémentaires pour approfondir vos connaissances et vous aider à agir

Vous voulez en savoir plus pour orienter et documenter vos actions, la TÉO vous propose :

- Un webinaire avec le chercheur, monsieur Frédéric Laurin, le 12 décembre 2024 de 12h à 13h;
- Un [résumé exécutif](#);
- Un [résumé long](#);
- Une [version complète de l'étude](#).

La TÉO met aussi à votre disposition les [Portraits de la réussite éducative par territoire de MRC et de la Ville de Gatineau](#). Ces portraits sont le résultat d'un travail concerté entre la TÉO, les MRC, la Ville de Gatineau et de ÉCOBES – recherche et transfert du Cégep de Jonquière.

De plus, la TÉO invite ses partenaires à utiliser [l'outil Regard 360](#) auquel elle a contribué. Cet outil vise à démocratiser l'accès aux données et à donner une crédibilité scientifique à des démarches locales, régionales ou provinciales visant la réduction des inégalités en matière de santé et d'éducation.

Rappelons que la Table Éducation Outaouais est une instance régionale de concertation (IRC) qui a pour mission de mobiliser et rassembler les acteurs stratégiques dans le but d'agir ensemble pour favoriser la réussite éducative des jeunes et des adultes de l'Outaouais.

- 30 -

Pour coordonner une entrevue, nous vous invitons à communiquer avec :

Francine Munezero

Chargée de projets, communications et événements

Table Éducation Outaouais

fmunezero@tableeducationoutaouais.org